

# DÉBAT PUBLIC ET BIENVEILLANCE : DIALOGUER OU COMBATTRE ?

**DIMANCHE 4 JANVIER 2024**

# Sur la notion de « dialogue »

Notion **dévoyée**/instrumentalisée par des acteurs qui n'y sont pas en faveur (ex : militants pro-Assad qui disent qu'ils sont « pour le dialogue »)

// « **appel à la paix** » (mobilisé par les pro-dictatures)

# Discrédit de l'engagement militant

Il y a quelques générations, l'engagement (militant) était valorisé dans certains cercles intellectuels

Aujourd'hui : militants >< intellectuels

→ Discrédit des militants et de l'engagement

(Ex : gouvernement français qui considère que les militants ne seraient pas dans le dialogue)

# Imaginaire du développement personnel

« Il faut être bienveillant, dans le dialogue »

Approche qui vise le bien-être personnel, individuel

Apparition d'un nouveau vocabulaire (ex : « toxique »)

→ Optique **dépolitisante** : gomme les inégalités au sein de la société



# Refuser la déshumanisation

Présente à la fois chez certains **intellectuels** (à cause d'une posture de surplomb et d'analyse) et chez certains **militants** (à cause d'une vision du monde)

Ex : conflit israélo-palestinien

# Faire attention à la dépolitisation

Dépolitisation = refus de nommer et de voir les rapports de force/pouvoir qui ont lieu dans la société

→ Neutralité = dépolitisation

(Éducation, recherche, journalisme...)

# Évincer toute posture de surplomb

On ne peut jamais totalement être en surplomb face aux questions de société (crise climatique, conflits à l'étranger...)

Ex : La **posture de surplomb** est reprise par les pro-dictatures qui proposent une analyse « froide » et « géopolitique » de la situation

# Refuser la logique de radicalisation

(au sens large)

Logique de radicalisation présente dans toutes les familles politiques

= menace intellectuelle, militante et pour la vie en société

# Quelques pistes

- Être au clair sur **ce qu'on défend** et le dire de manière transparente (cela favorise + le dialogue que de déployer beaucoup d'énergie à faire semblant qu'on ne fait rien)
  - Ouvre un **espace de dialogue**
- Être au clair sur le **cadre** et les **limites** du dialogue (de quoi discute-t-on ? Avec qui ?)
  - « **Cordon sanitaire** »